
CIENCIA Y FE (Segmento # 285)  LA LABOR CIVILIZADORA DE LA IGLESIA Y  
      SUS INSTITUCIONES 
 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. LA SEMANA 
PASADA, SI RECUERDAN, HABLAMOS DE TRES SACERDOTES MÁS QUE HAN 
CONTRIBUIDO AL CAMPO DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGIA EN GENERAL. SE 
TRATABA DEL PADRE GABRIEL FALOPIO, DESCUBRIDOR DE LAS TROMPAS DE 
FALOPIO EN EL SISTEMA REPRODUCTIVO DE LA MUJER; SE TRATÓ DEL PADRE 
JESUÍTA FRANCISCO DE LANA TERZI, ITALIANO, QUE FUE PIONERO DE LA 
AERONÁUTICA DISEÑANDO UN BARCO VOLADOR, BARCO QUE DESDE LUEGO NO SE 
PUDO CONSTRUIR, POR LAS LIMITACIONES TECNOLÓGICAS DE LA ÉPOCA, (ERA EL 
SIGLO 17),Y FINALMENTE MENCIONAMOS AL PADRE TAMBIÉN JESUÍTA, ROBERTO 
BUSA, ITALIANO, QUE FUE EL PRECURSOR DEL SISTEMA INFORMÁTICO DEL 
HIPERTEXTO USADO EN EL INTERNET Y EN TODAS LAS COMPUTADORAS DEL MUNDO.  
HOY VAMOS A ORIENTAR NUESTRA ATENCIÓN MÁS QUE A SACERDOTES CIENTÍFICOS 
INDIVIDUALMENTE CONSIDERADOS, VAMOS A VER LA LABOR CIVILIZADORA DE LA 
IGESIA EN GENERAL. PARA TRATAR ESTE TÓPICO LE DOY LA BIENVENIDA COMO 
SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, 
PROFESOR? 
 
Bastante bien, Jorge, fascinado con estas “sorpresas” que yo mismo he aprendido pues no sabía ni lo 
del padre Falopio, ni lo del barco volador del jesuíta Lana Terzi, ni mucho menos me imaginaba que 
otro jesuita fue prácticamente el inventor del hipertexto. Cuando uno pone las siglas http en las 
direcciones electrónicas, lo que estamos diciendo es “Hyper Text Transfer Protocol”. Sin embargo, 
cuando un pone la pregunta “quien inventó el internet, o el hipertexto” en Google, salen otros nombres 
pero no el del padre Busa.  
 
ESO ES TÍPICO, PROFESOR, LA TENDENCIA A IGNORAR O MINIMIZAR LA INFLUENCIA 
CIENTIFICA Y TECNOLOGICA DE LOS RELIGIOSOS EN LA HISTORIA. 
 
Y lo que es peor, Jorge, la tendencia a ignorar la contribución de la Iglesia y de la fe cristiana en 
general a lo que hoy llamamos “Europa”, o sea, a la civilización Occidental. Por eso es que en este 
segmento, y quizás otros en el futuro, sería bueno hablar no ya de tal o mas cual sacerdote científico, o 
laico creyente que hayan contribuido a la ciencia y al saber en general, sino de la Iglesia misma, como 
institución que ha hecho posible esos aportes, sea por la influencia de su educación religiosa, por sus 
escuelas, por sus universidades, por sus academias culturales, etc. 
 
SI, CIERTAMENTE, ES IMPORTANTE SEÑALAR EL  ASPECTO CIVILIZADOR DE LA 
IGLESIA CATÓLICA. HOY DÍA PARECE COMO SI EUROPA ESTUVIERA COMETIENDO UN 
“SUICIDIO HISTÓRICO”, IGNORANDO Y HASTA NEGANDO LA IMPORTANCIA DE SUS 
RAÍCES CRISTIANAS. 
 
Yo creo, Jorge, que es fácil darse cuenta por qué el cardenal Joseph Ratzinger al asumir el sumo 
pontificado de la Iglesia Católica en abril de 2005 adoptó el nombre de Benedicto XVI. Fue como un 
eco histórico de San Benito, el monje que con su orden de los benedictinos prácticamente cristianizó a 
Europa después de la invasión del imperio romano por los bárbaros.  
 



Y ENTONCES ESA SERÍA LA INTENCIÓN DEL PAPA EMÉRITO BENEDICTO 16: 
RECRISTIANIZAR A EUROPA, ¿CIERTO? 
 
Así lo pienso Jorge pero como sabemos, no todo le salió bien al Papa Benedicto. Su magistral 
conferencia en Ratisbona, cuando volvió tras ser elegido Papa, a su claustro y su querida universidad 
donde había sido profesor, recuerdas, esa conferencia provocó una trifulca con los musulmanes, que 
reaccionaron matando una monja misionera. 
 
SI, RECUERDO EL TRISTE ASUNTO. 
 
Sin embargo, la conferencia fue verdaderamente magistral, y en ella Benedicto 16 destacó 
precisamente el valor de la Universidad para la cultura cristiana. Mas aun, destacó a la universidad 
como producto de la cultura cristiana, pues las universidades surgieron de las escuelas parroquiales y 
catedralicias que ya existían desde la Edad Media. 
 
SI, ESA EDAD QUE LOS ENEMIGOS LLAMAN “LA EDAD OSCURA”, Y QUE SE LA 
ACHACAN AL PRETENDIDO ATRASO DE LA IGLESIA. 
 
Cuando fue exactamente lo contrario: fue la Iglesia, a través de esos monjes de San Benito los que 
salvaron la civilización, los que rescataron a Europa de las invasiones de los bárbaros tras la caida del 
Imperio romano de Occidente. Y lo hicieron uniendo a la oración, el libro y el arado. 
 
SI, EL FAMOSO LEMA DE LOS BENEDICTINOS “ORA ET LABORA” 
 
Jorge, esto nos presenta un panorama histórico de grandes proporciones. El ver, con detalles, como se 
desarrolló esta especie de drama humano, como tras los despojos del gran Imperio Romano, solo hubo 
una institución, la Iglesia Católica, como única institución que pudo mantener en alto el valor de la Fe, 
el valor de la humanidad, el valor del saber y el valor del trabajo. Como muy bien dijo Benedicto 16 en 
un escrito, de los tantos que él ha hecho, Europa está hecha de tres culturas o ingredientes principales: 
Jerusalén, Atenas y Roma. De Jerusalén viene la Fe revelada. De Atenas viene el uso de la razón. Y de 
Roma el derecho y la ley natural. 
 
GENIAL, PROFESOR. EL PAPA EMERITO BENEDICTO 16 FUE Y ES REALMENTE UN 
HOMBRE GENIAL. JERUSALEN – ATENAS Y ROMA. JAMAS HUBIERA PENSADO QUE 
CON TRES PALABRAS SE PUDIERA RESUMIR TODA LA CIVILIZACIÓN EUROPEA. 
 
Y que conste, Jorge, las tres ciudades que representan tres culturas distintas, son absolutamente 
necesarias. Quita la razón, o sea, ignora a Atenas y a los griegos, y surge una Fe sin base humana, 
irracional, y hasta violenta y arbitraria. Quita la ley y el derecho romano, y queda una Fe sin orden 
social o peor aun, como una teocracia opresora. Y por supuesto, quitas a Jerusalén, nuestra madre 
Patria en la Fe, y se acaba todo. El genio del cristianismo fue poder conjugar, conciliar y armonizar 
todo ese valor humano de la razón y el derecho con la Fe revelada, siguiendo así el consejo de San 
Pablo a los Tesalonicenses: “Probadlo todo, y quedaos con lo que es bueno”, lo que es noble, decente, 
loable… 
 
O SEA, EL CRISTIANO ESTA ABIERTO A TODA LA VERDAD, VENGA DE DONDE VENGA, 
A TODO EL BIEN, A TODA LA BELLEZA, DONDE QUIERA QUE ESTEN Y DONDE QUIERA 
QUE VENGAN.   



Y por eso es que la Iglesia, aunque promovió y aun promueve una cultura europea, occidental, lo que 
se llama la cultura greco-romana, no trata de destruir otras culturas, sino que las purifica de cualquier 
anti-valor que posean y promueve los valores positivos que tengan. 
 
PERO ESO NO HA SIDO UNA TAREA FACIL, PROFESOR, PORQUE MUCHAS VECES EL  
CONFLICTO ENTRE LOS CRISTIANOS HA SURGIDO PRECISAMENTE POR PROBLEMAS 
DE DIFERENCIAS CULTURALES Y POLÍTICAS ENTRE LAS DISTINTAS REGIONES DEL 
MUNDO 
 
Efectivamente, Jorge. Así fue como ocurrió el Cisma de Oriente, en que la distancia geográfica y las 
diversas culturas plantearon un problema de conflicto de autoridad entre el Papa de Roma y el 
Patriarca de Constantinopla, conflicto que hizo crisis en el año 1054, separándose la llamada Iglesia 
Ortodoxa del Cristianismo occidental. Así mismo la Reforma Protestante se facilitó por la 
animadversión que los príncipes alemanes sentían contra Roma donde residía el Papa, cosa que Martín 
Lutero aprovechó para impulsar su reforma. Incluso después del Concilio Vaticano II algunos obispos 
de Asia han planteado la objeción contra los estudios clásicos de San Agustín y Santo Tomás porque 
los consideran “griegos”, es decir, como una cultura pagana que no tiene nada que ver con la Fe 
cristiana. ¿Por qué, dicen, tienen que volverse griegos para ser cristianos? ¿No tienen ellos también una 
base cultural milenaria, quizás mas profunda que la cultura greco-romana de Occidente? 
 
Y ¿QUÉ USTED RESPONDERÍA A ESA OBJECIÓN? 
 
La misma que ya el Papa San Juan Pablo II dio en su encíclica Fides et Ratio. Dice que esa 
“helenización” de la cultura cristiana… 
 
O SEA, HELENIZACIÓN VIENE DEL NOMBRE DE HELENOS, CON “ACHE” QUE SE LES DA 
A LOS GRIEGOS 
 
Bien, gracias por la aclaración, pues esa “helenización” fue Providencia de Dios. No en balde la 
versión de la Biblia llamada Septuaginta fue una traducción hecha al Griego, y todo el nuevo 
Testamento fue escrito en griego. Piensa solamente en el uso de la palabra Logos que San Juan utiliza 
al comenzar su Evangelio. Logos quiere decir Palabra en griego. Y es que ya el judaísmo había entrado 
en contacto con la cultura griega mucho antes de nacer Cristo. El libro de la Sabiduría así lo prueba. 
Por eso, no se trata de un “pegote” cultural griego que se adhirió al cristianismo al ser fundado. Se trata 
de algo fundamental, esencial.  Y lo que dice Juan Pablo II es que si la Iglesia pasó por ahí, tiene que 
seguir pasando por ahí. Luego los obispos y seminaristas de Asia tienen que seguir estudiando a San 
Agustín, y Sto. Tomás de Aquino igual que los del resto del mundo. 
Pero Jorge, este tópico de la helenización o la des-helenización de la Fe cristiana es algo que también 
Benedicto XVI mencionó en su conferencia de Ratisbona. 
 
PUES SERÍA INTERESANTE, PROFESOR, TOCAR ESE TÓPICO LA SEMANA QUE VIENE, 
¿Qué LE PARECE? 
 
Muy bien, Jorge, no solamente es interesante, creo que es necesario. 
 
PUES ASÍ LO HAREMOS, PROFESOR. Y POR HOY, ESTIMADOS OYENTES, NOS 
DESPEDIMOS HASTA LA SEMANA QUE VIENE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


